## **Centro Internazionale di studi sul Religioso Contemporaneo**

**International Center for Studies on Contemporary Religious** 

## XV International Summer School on Religions in Europe

San Gimignano 27-31 Agosto 2008 La natura e l'anima del mondo. Le frontiere della globalizzazione

## **Hugo Soto Escutia**

La urbanización popular e implicaciones ecológicas en el oriente de la ZMCM<sup>1</sup>: el caso de ciudad Nezahualcóyotl

## **Abstract**

El presente trabajo aborda las experiencias que tuvieron los colonizadores en la periferia oriente de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, como creadores de una forma especifica de crear ciudad. Esta construcción se plasmaba por medio de las prácticas diarias de los habitantes, las cuales influyeron directamente en la transformación del espacio, pero no exclusivamente en un sentido social sino también ecológico. Propongo un análisis de los procesos relacionados con la domesticación de la naturaleza en el espacio, con la intención de explicar las trasformaciones que se producen en la creación de las colonias populares y su entorno ecológico. El análisis se basa en los testimonios de las personas y material etnográfico levantado en la zona de estudio. El fin de dicha investigación es mostrar como los habitantes necesitados de vivienda han creado toda una construcción cultural de acceder al suelo en la zona oriente de la ZMCM, reproduciendo la ciudad en su infraestructura urbana, ecológica y social.

Los estudios realizados por la academia desde las perspectivas de las ciencias biológicas y sociales, no han tomado en cuenta el elemento cultural de los colonizadores. Para cubrir este elemento faltante es necesario un estudio con el matiz antropológico, que de cuenta de las estrategias culturales que se emplearon para construir las colonias populares en sus diferentes niveles: habitación, casa, calle y colonia; y cómo la creación o transformación de estos, modifican en algún grado la ecología de dichos lugares. Al hacerlo se entendería como el factor cultural afecta al socioambiental, lo cual complejizaría la discusión académica sobre la expansión de la ciudad de México, de la misma forma permitiría entender mejor las lógicas de producción, apropiación y simbolización que se crea en las colonias populares.

Ésta se integra por las 16 delegaciones del Distrito Federal, 58 municipios del Estado de México y 1 del Estado de Hidalgo, con una superficie de 7699.13 km² y una población de 18, 396,677 habitantes para el año 2000.

**Hugo Soto Escutia** Licenciado en antropología social en la Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa, maestro en ciencias antropológicas con la tesis: *La reproducción de la ciudad en el oriente de la ZMCM: Una etnografía sobre Xolohuango (Chicoloapán de Juárez, Estado de México*. Estudiante del nivel de doctorado en ciencias antropológicas (UAM-I). Con proyectos de investigación enfocados en: espacio publico, orden urbano, comercio, urbanización popular (colonias populares) y expansión urbana; en el oriente de la zona metropolitana de la ciudad de México.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Ésta se integra por las 16 delegaciones del Distrito Federal, 58 municipios del Estado de México y 1 del Estado de Hidalgo, con una superfície de 7699.13 km² y una población de 18, 396,677 habitantes para el año 2000.